



medicina *intensiva*

www.elsevier.es/medintensiva



RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Bases fisiopatológicas del tratamiento. Alejandro Rodríguez, et al. Editores. 1ª edición. Buenos Aires: Journal, 2013. 412p.

Physiopathological principles of treatment. Alejandro Rodríguez, et al., editors. 1st edition. Buenos Aires: Journal, 2013. 412p

F. Gordo Vidal

Servicio de Medicina Intensiva, Hospital Universitario del Henares, Coslada, Madrid, España

La obra dirigida por los Dres. Rodríguez, Bodí, do Pico y Restrepo se desarrolla en 11 secciones, con más de 70 capítulos y firmada por 115 autores. Este conjunto de autores ha sido seleccionado por los editores entre un conjunto de experimentados profesionales en el campo de la Medicina Intensiva, con gran prestigio y currículo, tanto individual como en los diferentes cargos que mantienen en sociedades científicas internacionales, con jóvenes intensivistas interesados en las diferentes facetas que suponen el complejo cuidado y tratamiento de los pacientes en situación crítica.

En el libro se analizan de forma precisa la mayoría de las entidades clínicas que pueden comprometer la situación de un paciente. El análisis se realiza desde la base fisiopatológica de la entidad, y profundiza hasta que podamos entender cuáles son las bases de su tratamiento (basándonos en esta aproximación fisiopatológica). No pretende ser una mera secuencia de protocolos, sino que el lector o estudiante entienda en qué mecanismos está basada la respuesta terapéutica a cada entidad.

Las distintas secciones y capítulos en los que está estructurado el libro mantienen una gran uniformidad de contenido y exposición, ofreciendo información precisa sobre diferentes aspectos clínicos, fisiopatológicos y terapéuticos. Todos ellos resumen aspectos básicos y trascendentes de cada uno de los problemas clínicos que afectan a los paciente críticos. Las referencias bibliográficas son una selección actualizada, que supone una revisión de la mejor evidencia disponible en los principales artículos de la literatura mundial. Presenta, así mismo, numerosas imágenes y gráficos que hacen que se pueda comprender mejor la

fisiopatología compleja de algunos procesos. Son gráficos de carácter esquemático, perfectamente seleccionados por los editores.

Según consta en el texto, este libro ha sido avalado y ha recibido apoyo institucional de SEMICYUC, SATI, FEPIMCTI y URV, lo que refleja su marcado carácter internacional, aun manteniendo el nexo con la lengua hispana.

El presente tratado puede ser recomendable no solo como medio de consulta y formación de personal médico implicado en el paciente crítico, sino que también tiene la cualidad de poder formar parte de programas de formación tanto de posgrado como de pregrado (tanto de personal médico como de enfermería). En la actualidad hay una tendencia creciente a la formación desde la propia universidad en entender la importancia del manejo de los pacientes críticos, y tratados como el presente pueden ayudar a su comprensión.

Sin duda, desde la comunidad de intensivistas de habla hispana debemos agradecer los esfuerzos realizados por los editores y autores de este tratado, que han permitido la publicación de este útil libro que puede ayudar a fomentar la colaboración conjunta en formación e investigación entre diferentes países. Esta colaboración debe continuar con una estrecha cooperación entre las diferentes sociedades implicadas. El libro presenta 2 prólogos, uno escrito por representantes de FEPIMCTI y SATI y el otro por los presidentes de SEMICYUC, en los que se afirma que este libro constituye una oportunidad histórica para consolidar una andadura de colaboración científica mutua.

Correo electrónico: fgordo5@gmail.com

0210-5691/\$ - see front matter

<http://dx.doi.org/10.1016/j.medin.2013.08.004>